
1 
 

Уважаемый Алексей Валерьевич,  

участники совещания! 

 

(Сл.1) Уборка зерновых культур 

переходит в завершающую стадию. На 

сегодня убрано 87% зернового клина, 

или 1,4 млн га  

(при прошлогодних 667 тыс.га);  

намолочено – 2,1 млн тн;  

средняя урожайность 15,6 ц/га (в 2020 году – 39,5 ц/га).  

(Сл.2) Тройка районов-лидеров по 

урожайности:  

Тукаевский – 22,5 ц/га;  

Тетюшский - 22,1; 

Чистопольский – 20,0 ц/га. 

Наименьшая продуктивность с 

гектара с урожайностью меньше 11 ц/га у:  

Альметьевского (8,0),  

В.Услонского (9,9),  

Кайбицкого районов (10,7 ц/га). 

(Сл.3) Высокоорганизованная 

работа позволила Сармановскому, 

Заинскому, Нурлатскому 

муниципальным районам завершить 

уборку зерновых в оптимальные сроки.  

На финише обмолота зерновых 

Чистопольский - 98%, Мензелинский – 97%, Спасский – 95%.  
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(Сл.4) По инвестиционным 

компаниям валовой сбор на текущую 

дату и урожайность на экране. 

В целом уборка зерновых шла 

повсеместно организованно. Жаркая 

уборочная погода позволила убрать 

практически сухое зерно на корню. Хотя продуктивные дожди были 

бы кстати не только для поздних культур, но и сева озимых и для 

основной обработки почвы. 

К сожалению, из-за аномальных погодных условий вложения не 

позволили обеспечить плановые показатели. Но если бы мы не 

перестроили свою технологию после 2010 года, показатели по 

урожайности на большей территории республики могли оказаться 

на уровне 2010 года. 

Хочу еще раз обратиться к руководителям хозяйств. Нам под 

урожай 2022 года необходимо увеличить площади под 

влагонакапливающие, влагосберегающие технологии.  

Основное – это с осени максимальное углубление почвы. Да, 

это несколько может затянуть раннюю посевную на этих полях из-

за запасов влаги, но лучше быть с максимальным запасом, чем без 

него. 

(Сл.5) Наукой доказано, 

августовская зябь - это 

гарантированная прибавка урожая. 

Нам предстоит провести основную 

обработку на площади 1,8 млн.га. На 

текущую дату обработано 451 тыс.га или 25 % к прогнозу.  

Высокие темпы работ у Тетюшского, Заинского, Сармановского, 

Тукаевского и Актанышского муниципальных районов.  
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(Сл.6) Особо хочу остановиться на 

технологии NO-TILL. У нас ряд 

компаний, в частности Союз Агро, 

Август, Чистай Агро, для себя выбрали 

данную технологию, оснащаясь 

техникой прямого сева. Посмотрев на 

них, ряд хозяйств тоже планируют переходить на NO-TILL. Но 

переход на данную технологию без переходного этапа – снятия 

почвенной подошвы, создания мульчирующего слоя, запуска 

микробиологической активности почвы, несомненно, приведет к 

более низким урожаям и низкой эффективности производства. 

Даже эти компании ежегодно часть полей обрабатывают 

глубокорыхлителями, максимально сохраняя пожнивные остатки 

на поверхности почвы. 

 В связи с этим, прошу начальников управлений нацелить 

руководителей хозяйств на глубокую основную обработку почвы, 

так как нам для урожая следующего года будет очень важно 

пропитать почву максимальным количеством осадков. 
 

(Сл.7-8) Наступают оптимальные 

сроки сева озимых культур.  По 

оперативным данным 

сельхозформирований планируется 

посеять 530 тыс.га озимых зерновых 

культур, из них 415 тыс.га озимой 

пшеницы и 113 тыс.га озимой ржи.  

Для получения всходов нужна 

продуктивная влага в почве, но  влага 

практически повсеместно отсутствует, 

и с мест поступают вопросы на счет 

целесообразности сева. Позиция 

ученых и Министерства одна – нужно сеять плановые площади в 
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оптимальные сроки. Для них оптимальные сроки на экране их 

нужно придерживаться. Есть народная поговорка, на татарском 

звучит так «Арыш чәчсәң - көлгә чәч, сабан чәчсәң - сазга чәч» 

(сеешь рожь – сей в золу, яровые сей в грязь). 

При этом нужно максимально выдерживать технологию, 

включая подготовку семян начиная с их протравливания. 

Соответствующие рекомендации в районы нами направлены. 

(Сл.9) Для осеннего сева 

потребуется 130 тыс.тн семян и 

желательно переходящего фонда. 

Эффективность переходящего фонда 

доказана и наукой и практикой – это 

прибавка урожайности до семи центнеров на каждый гектар.  

(Сл.10) Необходимо отметить 

районы, которые имеют низкую 

обеспеченность переходящим 

фондом, менее 15% семян, 

Апастовский (2%), Р.Слободский (4%), 

Тетюшский (7%), Бавлинский (8%), Нижнекамский (12%), и 

Спасский (15%).  

При изобилии семян урожая прошлого года не заложить 

переходящий фонд – это не поддается объяснению. 

В то же время Мамадышский, районы Агросилы - Заинский и 

Сармановский, Сабинский полностью обеспечили себя 

переходящим фондом, хотя и у них в хозяйствах был соблазн 

реализовать зерно по привлекательной цене в прошлом году. 

Хотя в текущем году для засыпки семян переходящего фонда 

ресурсы ограничены, но тем не менее рекомендуем максимально 

их засыпать. 
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(Сл.11) Сегодня в 

семеноводческих хозяйствах семена 

на реализацию имеются. Пока есть 

ассортимент по сортам и крупные 

партии не реализованы за пределы 

республики, воспользуйтесь 

предложением наших семхозов.  

(Сл.12) Сегодня единственный 

путь снижения рисков – это 

агрострахование. Призываем 

максимально воспользоваться этим 

инструментом, это особенно важно 

для озимых культур, которые 

подвергаются суровым условиям в период зимовки. 

В третьей декаде августа планируем провести учебу-семинар 

по агрострахованию в режиме видеоконференции с участием 

страховых компаний и Национального союза агростраховщиков. 

Прошу начальников управлений привлечь к участию в данном 

мероприятии руководителей всех сельхозформирований, включая 

фермерские хозяйства. 
 

Кормозаготовка 
 

(Сл.13) Бүгенге көнгә шартлыча 1 

баш  терлеккә   13 центнер азык  

әзерләнгән, бу  планнан  42%. Узган 

ел шул ук датага 22,7 центнер  

әзерләнгән иде. 

Шартлыча 1 баш терлеккә 24,1 

центнер  коры  һәм сусыл азык әзерләү фаразлана, бу    планга 

карата 79% кына.  



6 
 

(Сл.14) Без атна саен муниципаль 

районнар белән видеоконференция 

элемтә режимында киңәшмәләр 

уздырабыз һәм терлек азык балансын 

фаразлау мониторингын   дәвам 

итәбез. 

Әлки, Зеленодольск, Югары Ослан һәм Баулы районнарында 

терлек азыгы әзерләү темплары түбән. Сездә бер баш терлеккә 

нибары 7-10 центнер азык  туры килә. Узган  елдан  калган  азык та 

юк. Сезгә бөтен көчне терлек азыгы әзерләүгә тупларга кирәк. 

Бүгенге  көнгә Бөгелмә, Мөслим һәм Балтач районнарында 

терлек азыгы белән тәэмин ителеш, калган  азыкны  да  кертеп 

исәпләгәндә,  100% тәшкил итә.  

(Сл.15) Республикада эре мөгезле 

терлекләрнең өчтән берен (270 мең 

баш) тәшкил иткән  шәхси 

хуҗалыкларны азык белән тәэмин итү 

дә бик мөһим.  

Узган  елдан калган  азыкны исәпкә алып, 774 мең тонна коры  

һәм сусыл азык әзерләнгән, бу ихтыяҗка карата 87 %  тәшкил итә, 

тагын 35 мең башка азык әзерләргә яисә сатып алырга кирәк, 

шулай ук төрле каналлар буенча 180 мең тонна (ихтыяҗтан 58%)   

бөртекле фураж бүлеп бирелгән. Зеленодольск, Нурлат, Спас, 

Тукай, Алабуга, Менделеевск районнары халкы барлык төр азык 

белән тулысынча тәэмин ителгән. 15 районда халыкның  терлек  

азыгы  белән тәэмин ителеше республика буенча уртача 

күрсәткечтән түбәнрәк, шул исәптән Лаеш һәм Апас районнарында  

халыктагы  терлекнең яртысы  гына  азык белән тәэмин ителгән.   
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(Сл.16) Өч атна элек 15 августка 

терлекләрне җәйге лагерьлардан 

фермалар һәм комплекслар 

территориясенә күчерергә кушылган  

иде.  

Бөтен  районнар да безне ишетмәде бугай. 12 августка әле  30 

район терлекләрен  күчермәгәннәр.  Җәйге лагерьларда  167 гурт 

яки 35,5 мең баш сыер калган  әле. 

Хөрмәтле коллегалар! Болыннарда  үлән бик  начар,  

терлекләрне көтүлекләрдә йөртүдән файда юк.  Мондый 

шартларда сыерлар савуны һәм баланслы тукландыруны  

оештырып булмый.   

Терлекләрне кичекмәстән кышкы абзарларга күчерүегезне 

сорыйм. 
 

В завершении перейду к вакцинации: 
 

(Сл.17) На сегодняшний день 

прошли вакцинацию  

от «COVID -19» - 17157  (30%) 

работников АПК, в том числе  

2652 (67%) работников пищевой и 

перерабатывающей промышленности.  

За прошедшие три недели динамика по количеству 

провакцинировавшихся работников АПК с ростом на 9% плюс 5 148 

человек и на 20% по пищевой и перерабатывающей 

промышленности плюс 776 человек. 

(Сл.18) 69% сотрудников 

Аппарата министерства, 70% 

сотрудников  управлений сельского 

хозяйства в районах и 75% 
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сотрудников подведомственных отраслей имеют иммунизацию от 

коронавирусной инфекции.  

(Сл.19) Темпы вакцинации взяты 

на особый контроль  практически по 

каждой организации 

агропромышленного комплекса. 

Положительная динамика отмечена 

на предприятиях и хозяйствах  

АО "Татагролизинг", ООО УК "Агроинвест", ООО Агрофирма 

"Чистопольская", ООО "АПК Продовольственная программа". 

Начальникам управлений сельского хозяйства муниципальных 

районов, поручено в еженедельном порядке предоставлять 

информацию в министерство. 

 

Доклад окончен. Спасибо за внимание. 


